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В четверг, 12 октября, имел честь 
выступить на дискуссионной 
площадке «История: код буду-
щего. Как наши представления 

о прошлом влияют на настоящее» в На-
циональной библиотеке Беларуси.

Мероприятие проводилось в рамках 
историко-просветительского междуна-
родного форума РВИО «История для 
будущего. Россия и Беларусь», органи-
зованного Российским военно-истори-
ческим обществом совместно с Бело-
русским обществом «Знание» при под-
держке Россотрудничества, посольства 
Российской Федерации в Республике 
Беларусь.

Форум получился насыщенным и 
представительным, параллельно рабо-
тали еще и вот какие секции: информа-
ционная площадка «Информационный 
фронт», историко-просветительские 
площадки «Код памяти» и «Код исто-
рии», публичную лекцию «Нацистский 
геноцид народов СССР: модели, замы-
сел, осуществление» был ангажирован 
прочесть основатель фонда «Цифровая 
история» Егор Яковлев.

Для глубоко погруженных в 
интернет-тему назову еще 
несколько интересных фамилий из 
числа тех россиян, что были при-
глашены для участия в форуме: 
Алексей Исаев, Дмитрий «Гоблин» 
Пучков, «Дорогая Хурма» (Лариса 
Ржондовская), Игорь Угольников.

Меня спросили: «Каков белорусский 
взгляд на российское видение будуще-
го в интересах консолидации и взаим-
ного развития?» И вот что захотелось 
сказать.

***
Молодому поколению россиян вряд 

ли нужно доказывать, что Беларусь и 
Россия имеют общие ценности. Им это 
очевидно. А тот исторический фунда-
мент, уходящий в глубь веков, — наобо-
рот, вряд ли интересен.

Молодое же поколение белорусов 
сознательно, целенаправленно и впол-
не прагматично пытаются подсадить на 
волну национализма: чтобы разделить 
нас. Или — чтобы разделить нас — вооб-
ще отказывая белорусам в субъектно-
сти, как это делает пятая колонна изну-
три России.

Кстати говоря, подлинную исто-
рию истинных взаимоотношений 
Московского царства и Великого 
Княжества Литовского еще пред-
стоит написать нам всем. Показав 
и себе, и той же молодежи слож-
ные неразрывные переплетения 
Гедиминовичей и Рюриковичей.

Как и последовавшую историю 
полонизации, окатоличивания, а затем и 
раздела подавившейся слишком боль-
шим куском Речи Посполитой.

Представления же о будущем, 
если говорить про Беларусь, для нас 
неразрывно связаны с идеей построе-
ния Союзного государства. В котором 
должны в одинаковой степени беспро-
блемно, безубыточно, уютно, в общем, 
как дома, чувствовать себя и белорусы, 
и россияне.

Российский проект «Гори-
зонт-2040» — это завидный проект, 
посвященный видению дальнейше-
го развития России. Попытка написать 
ту новую роль, которую Россия хочет 
видеть для себя в будущем мире и кото-
рую она тому новому миру предложит.

В этом смысле включение Белару-
си в обсуждение общих векторов 
развития для неразрывно связан-
ных исторически, культурно и эко-
номически наших стран правиль-
но и своевременно.

Здорово, что обсуждение ведется 
сразу силами более сотни ведущих экс-
пертов в областях демографии, эколо-
гии и климата, энергетики, технологий, 
космоса, здравоохранения, продоволь-
ствия, социокультуры, экономики. Это 
совершенно необходимо для определе-
ния ключевых направлений сотрудниче-
ства и сценариев развития по ключевым 
направлениям. И сделано очень вовремя.

Аккуратно, стараясь не расплескать, 
положу и свою ложечку в эту бочку меда. 
Меня беспокоит, что из круга обсужда-
емых тем (соответственно, и из попыток 
видения будущего) напрочь исключена 
идеология. А без нее, боюсь, с российски-
ми иноагентами и белорусскими неверо-
ятными нам не так легко будет справиться.

Андрей МУКОВОЗЧИК.
mukovoz@sb.by, https://t.me/nakipelo_by

Беларусь и Россия вместе задумались о формировании общего 
представления о будущем наших стран и Союзного государства

ПРИВЕТСТВИЕ
Глава государства направил 
приветствие участникам и гостям 
международного форума 
«История для будущего.  
Россия и Беларусь».
«Наши страны сообща отстаива-
ют национальную идентичность и 
хранят память предков, несмотря 
на откровенные и ничем не при-
крытые попытки навязать нам чуж-
дые идеалы и ценности, — говорит-
ся в приветствии. — Тысячелетний 
путь к обретению государственно-
сти и опыт пережитых испытаний 
научил белорусов и россиян всегда 
помнить исторические уроки. Мы 
никогда и никому не позволим нас 
поучать и посягать на единство и 
наследие славянского рода».
Изобличение недостоверных фак-
тов, восполнение неизвестных 
и осмысление спорных страниц 
общей летописи, массовая просве-
тительская работа — главные зада-
чи для патриотических сил, а также 
научного, культурного и медиасо-
обществ двух стран, констатировал 
 Президент.
«Уверен, форум станет эффек-
тивной площадкой для между-
народного диалога по вопросам 
продвижения аргументирован-
ной исторической правды в обще-
ственном сознании», — подчер-
кнул белорусский лидер. Он выра-
зил признательность организато-
рам этого мероприятия и всем, кто 
сохраняет для будущих поколений 
чистоту и величие истории брат-
ских народов.
Александр  Лукашенко пожелал 
участникам форума плодотвор-
ной работы, творческих успехов и 
обстоятельной научной дискуссии.

(По сообщению пресс-службы 
 Президента.)

АКЦЕНТЫ
Участники международного форума «История для будущего. Россия и Беларусь» 
приняли общую резолюцию. В ней отмечается, что:

 необходимо более активно по разным каналам информировать молодежь России 
и Беларуси о событиях в наших странах, формируя позитивный образ друг друга и 
используя общие для молодежи ценности и интересы;

 следует провести в 2024 году расширенный форум «История для будущего» стран СНГ 
для обмена опытом и формирования общественно-государственного поля обсуждения 
актуальных вопросов сохранения исторической памяти;

 необходимо поддержать проведение молодежного историко-просветительского Фору-
ма для студентов-историков и будущих специалистов по общественным коммуникаци-
ям Беларуси и России;

 для координации работы и выработки общих подходов к изучению и преподаванию 
нашей общей истории целесообразно создать совместную российско-белорусскую 
комиссию по истории; с российской стороны работу будет координировать Межведом-
ственная комиссия по историческому просвещению.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Дмитрий Мезенцев, Госсекретарь Союзного 
государства:
— Особое значение имеют позиции лидеров 
двух государств по защите исторической прав-
ды о Великой Отечественной войне. Мы видим 
то уважение, которое проявляют президенты к 
солдату Победы, к партизанам и труженикам тыла. 

Для всех нас это наказ и поручение — очень четко и 
внимательно занимать позицию в защиту того, что совершено пре-
дыдущими поколениями, а также сообща противостоять тому дав-
лению, тем инсинуациям и попыткам унижения, которые проявля-
ются по отношению к Беларуси и России.

Борис Грызлов, посол Российской Федерации в Беларуси:
— Мы видим, что мир переворачивается. И это попыт-

ки коллективного Запада завладеть ситуацией. Мы 
обязаны препятствовать этим попыткам. Это важ-
но, потому что наши противники пытаются пред-
ставить историю в нужном для них ключе и све-
те, перевирая то, что было на самом деле. Напри-

мер, уже есть попытки отрицания роли Советского 
Союза в победе над нацизмом в Великой Отече-

ственной войне.

Мария Захарова, официальный представитель 
российского МИД:
— То, что помогло нашим предкам победить 
нацистов в 1945 году, — единство и твердая уве-
ренность в собственной правоте. Большинство 
стран мира разделяет наше непринятие неона-
цизма. Это придает нам силы в отстаивании исто-
рической правды.

Игорь Луцкий, заместитель Главы Администрации 
 Президента:
— В Республике Беларусь в 2022 году 
распоряжением Главы государства был 
создан Совет по исторической поли-
тике при Администрации  Президента. 
Мы до этого момента таких реше-
ний не принимали, потому что все-таки 
история как-то всеми трактовалась удо-
боваримо для всех. Но обострение геопо-
литической обстановки выявило острые моменты и 
подходы наших [западных] соседей. Поэтому защита 
исторической памяти и построение нашего будуще-
го на той общей исторической памяти, которая есть 
у России и Беларуси, — очень важны. И сегодняшнее 
мероприятие в контексте дружественных отношений 
между нашими государствами очень важно…
Надо более внимательно относиться к прессе, кото-
рая работает на территории Беларуси и России в 
части интерпретации некоторых исторических собы-
тий. Нужно внимательно посмотреть на издательские 
проекты, которые реализуются на территории двух 
стран. Понятно, сейчас мы очень внимательно сле-
дим за этим. Но скажу так, до определенных событий, 
на мой взгляд, трактовка в том числе и темы Вели-
кой Отечественной войны, если мягко сказать, была 
своеобразной. Мне кажется, что это ключевая точ-
ка — Великая Отечественная война — для понимания 
и осмысления будущего наших народов. И думаю, что 
от тех традиций, заложенных нашими воинами, побе-
дителями, мы и должны отталкиваться, строя наше 
будущее.
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